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据新华社北京11月5日电（记者
查文晔、齐湘辉） 两岸领导人习近
平、马英九将于 11 月 7 日在新加坡会
面，就推进两岸关系和平发展交换意
见。多位大陆专家学者5日在接受新华
社记者采访时表示，这一会面意义重
大，将两岸交流提升到新的高度，将为
两岸关系和平发展开辟新的平台与空
间，必将在中国历史上写下重要一页。

“此次会面是两岸关系 66 年来石
破天惊的重大历史事件，是两岸领导
人在两岸关系处于重要历史关头，为
推进两岸关系和平发展、维护台海和
平稳定所做出的重大努力，是具有里
程碑意义的标志性事件。”中国社科
院台湾研究所副所长朱卫东说。

“这是两岸中国人给世界的惊
喜。从1949年两岸分离到今天，两岸
领导人终于能够面对面沟通，这具有
重要象征意义，开启了两岸领导人直
接沟通的先河，必将在中国历史上写
下重要的一页。”全国台湾研究会常
务副秘书长杨幽燕说。

厦门大学台湾研究院院长刘国深
表示，此次会面标志着两岸双方在政
治互信方面踏上了新台阶。这符合两
岸同胞的利益，也符合两岸主流民意
的期待。对于正面临重要关口、处于

瓶颈期的两岸关系来说，也是一个重
大突破。“这也是 2008 年以来两岸关
系和平发展的一个总结，是一件水到
渠成、瓜熟蒂落的事情。7 年来的实
践证明，这条道路是正确的。”他说。

中国社科院台湾研究所所长周志
怀表示，大陆方面 1995 年提出对台

“八项主张”时，就表达了希望两岸
领导人会面的主张，也为此做出了持
续努力，态度是一贯和积极的。2008
年以来，在“九二共识”的基础上，
两岸持续合作互动，促成了大合作、
大交流、大发展的局面。这一局面为
两岸领导人会面创造了条件。“应当
说，这次会面是意料之中的事情。”
周志怀说，会面是非常积极的，对于
坚持两岸和平发展正确道路，防止和
平成果得而复失有积极意义。

朱卫东认为，此次会面将向海内
外传递出这样一个清晰有力的信号：
两 岸 各 方 应 全 力 维 护 在 “ 九 二 共
识”、反对“台独”基础上建构的两
岸和平发展大局，全力维护两岸同属
一中的两岸政治定位与合作基石，决
不允许岛内外任何力量阻碍、破坏这
一两岸现状和发展议程。

北京联合大学台湾研究院教授朱
松岭认为，会面标志着两岸领导人对

两岸关系现状有着高度共识，双方将
以见面的方式对两岸现状作出定义和
规范，即在坚持“九二共识”共同政
治基础上的两岸关系和平发展，这一
定义十分清晰，不容含糊。

经双方商定，此次会面在新加坡举
行，双方以两岸领导人身份和名义举行
会面，见面时互称“先生”。对此，周志怀
表示，大陆方面充分考虑了台湾方面所
处环境，体现了极大的政策弹性。

“尽管两岸之间还有不少政治分
歧尚未解决，但两岸领导人仍旧以政
治家的魄力排除困难，毅然决定见面，
这是很不容易的，值得两岸充分珍
惜。”刘国深说，这也表明只要双方坚
持共同政治基础，就没有什么困难不
能克服。

“会面最重要的意义在于巩固台
海和平、巩固共同政治基础、巩固和
平发展成果，做到这‘三个巩固’就
达到目的。”周志怀表示，一次会面
不能解决所有问题，两岸关系发展有
自身规律，要坚持务实渐进的原则。

朱松岭表示，不管未来岛内政局
如何变化，两岸领导人踏出的这一步
都会产生深远影响，两岸关系和平发
展的道路将会对未来台湾领导人产生
约束力。

港 澳 媒 体 高 度 关 注
“习马会”，今天出版的各
大媒体都对此进行了充分
报道。

《文汇报》 11 月 5 日刊
登评论员文章 《两岸和平
发展迈向新阶段》，文章
说，从李登辉抛出“两国
论”到国共领导人时隔 66
年首次会谈，从两岸“三
通”梦圆再到如今马上要
举 行 两 岸 领 导 人 首 次 会
谈，两岸关系在跌宕起伏
中循序渐进，正在先易后
难、先经后政的和平发展
之路上迈向新阶段。

文 章 指 出 ， 近 年 来 ，
两岸同胞往来之频繁、经
济联系之密切、文化交流
之活跃、共同利益之广泛
达前所未有高度，并仍以
方 兴 未 艾 的 态 势 继 续 发
展。民意调查显示，两岸
关系和平发展势头得到了
两岸人民的支持和赞同。

展望未来两岸关系发
展，尽管岛内政局变幻莫
测，“台独”势力贼心不
死，国际风云，特别是中
美角力此起彼伏，但“习
马会”的登场，让两岸民
众看到了未来两岸公开宣
布结束敌对状态，增进互
信，管控矛盾分歧，维护
台海和平稳定，迈向和平
发展新空间的美好前景。

《大公报》 11 月 5 日发
表社评表示，“习马会”消
息一出，海内外舆论惊喜
不已，纷纷作出积极评价
和美好期许。“习马会”的
重大意义以及对两岸关系
的深远影响可见一斑。

文章说，“习马会”得以实现，非常不易。2008
年5月以来，两岸关系实现重大转折，两岸经济、文
化、社会联系达到 60多年来最密切的水平，两岸关
系和平发展理念深入人心。

当前两岸关系再次处于重要节点，面临两条道
路的选择：一种选择是坚持“九二共识”，继续沿和
平发展之路前行；另一种选择是开历史倒车，回到

“台独”邪路，不同的选择会有不同结果。此时两岸
领导人会面，有助于维护两岸和平发展，有助于岛
内民众认真思考究竟怎样才能维护台海现状，哪一
种选择真正对台湾人民有利。

《澳门日报》也于11月5日发表社论，高度评价
“习马会”成局。文章指出，大陆与台湾隔海分治66
年后，两岸领导人将首度会面，这是两岸关系的又
一历史性突破。1949年以来，两岸从激烈的军事冲
突，到长期尖锐的政治对峙，历经风雨，跌宕起
伏。直到上世纪 80 年代末才打破相互隔绝的坚冰，
在“九二共识”的基础上，逐渐开辟了两岸沟通的
新渠道。

文章说，“习马会”不仅能将中华民族矢言终结
内战对立、直面历史遗留问题、化解当前政治分歧
的决心和智略昭告于世，更能一举涤荡近两年来两
岸和平发展路线和两岸政经互动在岛内所蒙受的曲
解和诬蔑；使台湾民众能够跳脱岛内政争的纷扰，
重新审慎思考稳定、和平、和解的两岸关系对台湾
前途和台湾人民的意义。

大陆学者看“习马会”
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两岸领导人 11
月 7 日将在新加坡
会面，本报记者采
访了台湾辅英科技
大学教授苏嘉宏、
台湾佛光大学教授
谢大宁、台湾铭传
大学教授杨开煌、
台湾中国文化大学
副教授郭正亮，他
们认为，此举将创
造 全 新 的 两 岸 关
系。

苏 嘉 宏 认 为 ，
两岸领导人会面是
两岸最高层次的对
话，攸关区域安全
与稳定，符合两岸
双方和周边国家的
共同利益。也就是
说，两岸领导人会
面不但将为两岸关
系和平发展缔造新
的愿景，也将为区
域稳定做出巨大贡
献。他认为，对于
两岸领导人会面，
虽有“台独”人士
讲 了 不 少 酸 言 酸
语，但不必理会，
因为两岸和平发展
是 一 条 正 确 的 道
路，我们要有信心
继续努力、共创双
赢。

谢大宁受访时
表示，两岸领导人
会面，将是具有历
史意义的一步。这
也再次说明，“九
二 共 识 ” 不 容 模
糊 。 在 “ 九 二 共
识”的基础上，两岸海阔天空，一些问
题可以有所突破。而如果失去这个基
础，可能什么都没有。

杨开煌表示，台湾不仅要和平，而
且要在和平中找到发展机会。未来 5 到
10 年全世界变化都将非常剧烈，如台湾
错过时机，不但失去这个机会，而且可
能永远被边缘化。他希望台湾各党派领
导人都能好好深思。

郭正亮在受访时表示，海峡两岸领
导人在对等、尊严的条件下会面，大部
分台湾人都会支持。

本报台北 11月 5日电 （记者孙立极、王连
伟） 台湾当局领导人马英九今天表示，两岸领导
人 66年来第一次会面，是历史性的里程碑，有助
于进一步推动两岸关系。

两岸领导人习近平、马英九将于 11 月 7 日在
新加坡会面。今天上午，马英九就此召开记者
会。他介绍，会面的想法最早起于 2013年。两年
来“这个议题始终没有熄火”，本次会面可谓两岸
关系与时俱进，两岸领导人会面水到渠成。

马英九表示，过去7年半来，两岸两会签署了
23 个协议，涵盖各个领域，创造巨大和平红利，
带来两岸 66年来关系最和平稳定的阶段。而未来
两岸关系，在消极方面要降低敌意，避免偏离正
道；在积极方面，要扩大交流，深化合作。

他说，两岸领导人会面的决定“不是为下一
次选举，而是为下一代幸福”。盼能借此次会面，
持续推动追求台海和平与繁荣，促进区域和平稳
定，以及增进两岸人民福祉。
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这将是两岸关系史上的重要时刻。11月7日，两岸
领导人习近平、马英九将在新加坡会面，两岸同胞翘首
以盼，社会各界热议不断，纷纷为两岸领导人的会面

“点赞”。

为两岸领导人会面“点赞”

中华全国台湾同胞联谊会副会长杨毅周在接受记者
采访时指出，两岸领导人会面是两岸关系史上的第一
次，也是两岸关系和平发展的必然结果，将把两岸关系
和平发展提升到新的高度。这是两岸同胞多年来的共同
期盼，凝聚着两岸同胞的共同利益，得到了两岸同胞的
一致拥护和坚定支持。

杨毅周指出，两岸领导人会面，为两岸关系和平发
展增添了新动力，开辟了新空间，带来了新希望，同时
也指明了前进的方向：只要在“九二共识”、反对“台
独”的基础上，两岸什么都可以谈；两岸一家亲，什么
都好商量。而违背了这样的基础和方向，就有可能使两
岸关系“地动山摇”，最后伤害的是两岸同胞的利益，
伤害的是两岸同胞的感情。因此，两岸同胞应该为两岸
领导人的会面“点赞”，以促进两岸关系和平发展沿着
正确的道路前进，促进两岸共同繁荣，共同发展，增进
两岸同胞福祉，共同实现中华民族伟大复兴。

全国政协委员、台盟中央常委李钺锋说，这是两岸
关系发展史上的一个重大突破，这次会面是对两岸人民
追求和平发展愿望的再次回应。这表明，两岸双方均坚
持在一个中国原则下推动两岸关系和平发展的共同政治
基础，这是顺应历史潮流、顺应主流民意的。66 年以
来，两岸关系风风雨雨，在坚持“九二共识”、“两岸一
家亲”的基础上才取得了今天和平发展的大好局面，来
之不易，需要两岸双方倍加珍惜。

北京大学国际关系学院在读台生王裕庆认为，两岸
领导人的会面将呈现出“两岸一家亲”的团聚意涵与未
来两岸官方会面的新模式。此次两岸领导人会面，不是
如同台湾媒体所言为了“马英九个人历史定位”，更没
有影响台湾“大选”的动机。此次会面，就是两岸双方
符合整个中华民族长期殷切期盼而完成的历史大事。

将写下浓墨重彩的一页

台湾和祖国的命运从来都是连在一起的。对此，杨
毅周强调，海峡两岸虽然隔着一道海峡，但命运从来都
是紧紧连在一起的。历史和现实都告诉我们，祖国兴则
台湾旺。当前，祖国大陆各项事业的发展欣欣向荣，中
华民族伟大复兴势不可挡，这是两岸关系发展的根本动
力，决定着两岸关系发展的根本方向。在未来的“十三
五”规划中，大陆仍将继续秉持“两岸一家亲”的理
念，以互利共赢方式深化两岸经济合作，扩大两岸人员
往来，深化两岸各领域的交流，让更多台湾普通民众、
青少年和中小企业受益。

福清台胞投资企业协会副监事长徐金煌表示，展现
在我们台商面前的是一个光明的前景。两岸关系和平发
展是我们中华民族伟大复兴的重要组成部分，我们要团
结一致，携手推动两岸和平发展，坚持“九二共识”，
反对“台独”。

福州市台胞投资企业协会荣誉会长蔡圣指出，两岸
领导人直接面对面的交流沟通无疑是一次重大突破，意
义非凡。这是良性互动的开始，也必将为两岸亿万同胞
共谋福祉，实现互利双赢。

福州市台胞投资企业协会会长陈秀容认为，两岸
领导人交流沟通，有利于两岸增进互信，推进两岸关
系和平发展，这必将在两岸关系发展史上写下浓墨重彩

的一页。

给两岸人民带来更多福祉

接受本报记者采访的两岸企业家也一致看好两岸领
导人的会面，相信势必对今后两岸经贸、文化等方面的
交流合作产生重要影响，也相信势必对两岸关系进一步
发展创造历史性的契机。

全国台企联常务副会长孙德聪认为，希望借由两岸
领导人的会面，能够建立某种机制，可以保证今后有一
个长期稳定的沟通渠道，让两岸经贸文化交流更加便
利，让更多中小企业、普通人士、青年人能够分享两岸
交流的红利，为两岸人民谋更好的福祉。

来自湘潭 （九华） 经开区梨树全创科技有限公司的
许媛如女士认为，此次两岸领导人的会面可谓众望所
归。两岸和平发展、民众安居乐业是两岸同胞的共同期
待。企业在大陆投资，绝不是短期行为，而是希望能够
长期发展，两岸经贸合作，可以实现双赢，希望会面能
够为两岸和平发展奠定更为坚实的基础。

重庆市渝台经贸文化交流中心秘书长王吕刚认为，
这是首次两岸领导人的会面，也是两岸同胞期盼已久的
大事，意义可以载入史册。两岸和平发展，是两岸人民
共同心愿，期盼会面成功，为促进两岸和平发展打下牢
固基石。

对于两岸领导人即将会面的消息，参加 2015 年两
岸企业家紫金山峰会的嘉宾也充满期待。江苏钟山老年
服务人力资源开发区副董事长李海鸥说，非常期待两位
领导人7日在新加坡的会面，同时非常期待两岸之间的
进一步交流互通。两岸有着共同的文化根脉，“两岸一
家亲”是每一个中国人心中的美好愿望。希望两岸领导
人会面给两岸人民带来更多的福祉。

两岸同胞的共同期盼两岸同胞的共同期盼
——社会各界热议两岸领导人将首次会面岸领导人将首次会面
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马英九：

两岸领导人会面
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本报雅加达11月5日电（记者庄雪雅） 印度
尼西亚《商报》5日头版刊文称，习近平、马英九
两岸领导人会面是根据一个中国原则作出的务实
安排，推进两岸关系和平发展、维护地区和平稳
定，是顺应潮流、合乎民意之举，可谓两岸关系
史上的里程碑。

本报巴黎11月5日电（记者邢雪） 法国中国
和平统一促进会会长杨明向记者表示，两岸领导
人首次实现历史性的会晤，对我们作为长期从事
促进祖国和平统一大业的海外华侨华人来说，首
先这绝对是个好消息。去年以来发生的反服贸、
反课纲等事件让我们很郁闷，而这件事让我们感
到很高兴、很振奋。凡是有助于两岸和平的事我
们海外华侨华人都乐见其成。其次，我们认为不
论会面谈什么，会面本身就是两岸克服困难迈出
的重要一步。习近平主席大力推动两岸和平发展
有大智慧，马英九先生勇敢走出这一步是对的，
我们对他的行动表示欢迎和赞赏。第三，希望台
湾绿营特别是正在竞选台湾地区领导人的蔡英文，
通过这件事明白两岸和平发展的大势是不可阻挡
的，希望她尽快承认“九二共识”，尽快回到“九二共
识”的政治基础上来，她要明白“台独”歧路不
可走，也是永远走不通的。

华侨华人赞赏“习马会”华侨华人赞赏“习马会”

2008年以来，两岸经贸、文化交流发展迅速，越来越多的两岸青少年也得以借
夏令营等活动认识彼此。图为“台胞青年夏令营北京分营活动”在山东省威海市举
行，两岸青少年合影留念。 雍紫薇摄 （中国台湾网）

两岸一家亲


